

公民館かながわ



写真：相模原市立橋本公民館の事業

「相模原市立橋本公民館」

相模原市立橋本公民館は、昭和25年に相模原市で3番目の公民館として設置されました。

また、平成12年に商業施設等が含まれる複合施設であるシティ・プラザはしもと内に移転され、市内に32か所ある公民館の一つとして、リニア中央新幹線の「神奈川県駅」（仮称）の工事が進む橋本駅前に位置しています。

主な施設は会議室（大・中・小）、和室、工作室、視聴覚室、料理実習室、茶室、ミーティング室、コミュニティ室、保育室が設けられ、サークル活動等で様々な方が利用しています。

写真は、県立相原高等学校とのコラボ企画「チーズつくり体験（左上）」「夏の野菜収穫（左下）」、自治会との合同開催「橋本町民運動会（右上・中央）」、「夏の子ども事業（右下）」です。

・ 交 通	・ 所 在 地	相模原市緑区橋本6丁目2-11
・ 電 話	・ 休 館 日	第4月曜日、年末年始
J R ・ 京王橋本駅下車徒歩1分	・ 開 館 時 間	午前9時～午後10時 042(771)1051

**令和6年度
生涯学習指導者研修
「公民館等担当者コース」
事業報告**

生涯学習指導者研修「公民館等担当者コース」は、県教育委員会と県公連との共催事業です。

本コースのテーマは「生涯学習・社会教育の地域拠点としての公民館等のあり方と職員の能力の向上」です。全5回研修会を開催し、参加者数は120人（オンライン参加者含む）と、多くの皆様に参加いただきました。

『第1回』 6月7日（金）

会場 県立図書館



○講義「つながりを大切にした社会教育－地域拠点としての公民館等のあり方－」

文部科学省総合教育政策局地域学習推進課社会教育人材研修係長

同地域学習推進係長（併）地域振興係長 萱津 大知 氏

○情報交換「それぞれの所属で使う役割について」

講義では、生涯学習や社会教育について主にお話しいただきました

『第2回 A』 6月28日（金）

会場 相模原市立星が丘公民館



○講義「つながりを大切にした社会教育－地域拠点としての公民館等のあり方－」

前成人学級準備委員長・前運営委員長 青木 香津美 氏

フアシリテーター 高橋 浩 氏

○施設見学「相模原市立星が丘公民館」

○情報交換「エンパワーメントをいかした地域活動」

例発表では、相模原市の公民館の特徴等について紹介があり、ある公民館づくりに取り組んでいることについて説明がありました。

その後、自主企画提案事業か

た。受講後のアンケートでは、「会教育法第23条の解釈が参考になつた」「生涯学習・社会教育に関する国の施策がわかりやすかった」といった感想が寄せられました。また、社会教育主事や社会教育士の役割について再認識できたという意見もありました。

後半の情報交換では、社会教育担当者コースと公民館担当者コースの合同開催のため、異なる所属や立場の参加者同士でグループワークを行いましたが、他地域の事例や状況を知ることができた点や、地域差がある中でも共通する課題について話し合えたことが有意義であったとの感想がありました。

一方で、地域との連携の難しさやマンパワー不足、施設の老朽化といった公民館運営の課題も感じられたという意見もありました。

○事例発表「相模原市の公民館にについて」 星が丘公民館 館長代理 高橋 浩 氏

○事例発表「自主企画提案事業・フルートを楽しむ会 エンパワーメントをいかし合う地域活動を目指して」 フルートを楽しむ会開設者 佐藤 園美 氏

相模原市立星が丘公民館職員 社会教育主事・社会教育士 坂庭 京 氏

○シンポジウム「エンパワーメントと地域の輪」シンポジスト 佐藤 園美 氏

○シンポジウム「公民館が結ぶエンパワーメントと地域の輪」シンポジスト 坂庭 京 氏

○「公民館は利用したことがない人にとって、ハードルが高く、遠い存在であることから、誰でも利用でき、様々な情報が得られる場所であることを伝えていくことが大事」「公民館側としては、地域の人に寄り添い、粹に拘らない対応をすることが大切で、参加者を次につなげていかなければいけない。などの意見がありました。

参加者からは「地域の人とのつながりを密にする努力を感じた。」「市民企画提案事業をきっかけにフルートを通して地域の新たなつながりができたことは素晴らしい」「新たないい手となる人材の発掘は非常に大切」「いかにして公民館に

公民館かながわ

(3)

足を運んでもらうかということが
永遠のテーマであることを再認識
させられた。」などの感想が寄せら
れました。



域の方々。
バーは地
足。メン
りないと
ころを補
りで、足
なでしこ公民館では、平成26年
度に福祉村が開村しました。地域
の力を借りて、足
川添 義晴 氏
会練習見学」

会場	平塚市なでしこ公民館
○事例発表「公民館事業事例紹介」	平塚市なでしこ公民館 主事
○児童・生徒地域参加事業	「なでしこ大BONおどり大会練習見学」
○児童・生徒地域参加事業	川添 義晴 氏

《第2回B》 7月25日（木）



後半には、なでしこ大BONお
どり大会の練習を見学しました。

子どもたちの民謡とダンスはとても
生き生きした動きで、一人ひとり
輝いていました。

見学には小学校の校長先生、6
年生の担任の先生もいらして、学
校との連携の良さを感じました。

この練習は、中学生のBONお
どりリーダーが小学生を教えてい
ます。1か月間、民謡とダンス2

分野を練習し、そこではな
ど受け継ぎま
す。過去に参
加していた生
徒がBONお
どりリーダー
となつて運営
に関わること
で、次の世代

も生き生きした動きで、一人ひとり
輝いていました。

子どもたちの民謡とダンスはとても
生き生きした動きで、一人ひとり
輝いていました。

川添主事より、公民館の企画の
アイデアについて、アドバイスが
ありました。ポイントは、日頃か
ら雑談することです。

自治会長会との雑談からうま
れた防災ウォークイングや、福祉村
の人との雑談から、日本酒学り伝
統文化を学ぼうとの講座がうまれ
たそうです。

川添主事より、公民館の企画の
アイデアについて、アドバイスが
ありました。ポイントは、日頃か
ら雑談することです。

アイデアについて、アドバイスが
ありました。ポイントは、日頃か
ら雑談することです。

に繋いでいます。

今回の研修から、地域の人々が
公民館を支える仕組みや、地域と
のすばらしい繋がりを学ぶことが
できました。

《第3回》 9月13日（金）

会場

綾瀬市立中央公民館

○「即、学級・講座に使えるアイス
ブレーキング」

県央教育事務所

○講義「綾瀬市の生涯学習都市宣
言について」

綾瀬市生涯学習課 主査

○講義「綾瀬市の生涯学習都市宣
言について」

谷島 花 氏

○講義「綾瀬市の生涯学習都市宣
言について」

高橋 寿史 氏

○講義「綾瀬市の生涯学習都市宣
言について」

鈴木 真也 氏

○講義「綾瀬市の生涯学習都市宣
言について」

氏

◆「即、学級・講座に使えるアイ
スブレーキング」

「互いを知る」ことを目的とし
たさまざまなアイスブレイクでは、
次第に受講者同士が和やかな雰囲
気となつていく様子が見受けられ
ました。

いずれも誰もができるような
簡単な内容であつたため、学級・
講座さまざまな場面で「即」活用
できるのではないか。どうか。

「互いを知る」ことを目的とし
たさまざまなアイスブレイクでは、
次第に受講者同士が和やかな雰囲
気となつていく様子が見受けられ
ました。

「互いを知る」ことを目的とし
たさまざまなアイスブレイクでは、
次第に受講者同士が和やかな雰囲
気となつていく様子が見受けられ
ました。

○体験講座「令和6年度 綾瀬市
生涯学習都市宣言30周年記念
『共生事業 コーヒーとともに
楽しむ長岡花火』」

プラットフォームコーヒー代表
小田島 由佳 氏

施設長 熊谷 徹 氏



◆講義「綾瀬市の生涯学習都市宣
言について」、「公民館事業の事例」
綾瀬市生涯学習都市宣言から、
市全体で生涯学習の推進に取り組
んでいるとわかりました。公民館
も、指定管理者として、宣言を
針を定め、社会的包摂の実現と
いう大きなテーマを定め、社会的
な取り組み事例は大変勉強になり
ました。

施が難しい内容であっても、公民館自ら声をかけて人と人をつなぎ、多様な機関と連携することで、可能性が広がるということを体現するような取組の数々でした。

◆講義「視覚障がい者として公民館に望むこと」「神奈川県ライトセンターの紹介」「神奈川県聴覚障害者福祉センターの紹介」

障がい者本人や日頃から障がい者と関わっている方からの生の声を聞くことは、有意義な時間であり、多くの参加者から大変勉強になりました」という声があがりました。障がい者の学習機会の確保のために、対応を一律で考へるのではなく、障がいの程度や背景も鑑みて、どのように情報保障をするか、どのような工夫をすればよいのか、どう寄り添う姿勢が重要だと学びました。



◆体験講座「令和6年度 綾瀬市生涯学習都市宣言30周年記念『共生事業 コーヒーとともに楽しむ長岡花火』」

まなながら、障がいのある方もな

い方も一緒に事業に参加する講座を体験しました。

前半の講義で聞いた要約筆記といった情報保障に関するさまざま工夫や、多様な方々との連携のリアルな現場から、参加者は多くの学びを得ることができたのではないか。



れる講義でした。
わさびちゃん

んが約6年間、
全国の公民館をまわって感じ

じたことは、
「公民館のあ

り方は、地域
それぞれ人そ

れぞれ「でも

共通して言え

るのは、人を集めには、「人に話したい!」、「人に勧めたい!」、「参

加するところなれる!」、「体験し

たい!させたい!」というよう

「人の感情を動かす」企画が必要

具体的に神奈川の人に訴えかける方法として

①最初から中身が見える告知方法

→SNS、写真を活用

②参加するとどんな未来が待つて

いるのかわかるように

③心に刺さるキヤツチフレーズ

④人を誘いややすくする仕掛けやア

イデア

⑤自分の街を愛し、さらに誇れる

などのノウハウを伝授。

他にも特色ある多様な事例紹介を交えた楽しくてわかりやすい講義でした。

◆講義「公民館に人を呼ばう！」

月刊公民館のコラムを始め、動画月間公民館ちやんねるのレポートによる、まさに公民館愛あふ

『〇〇な公民館』と一言で言える特色的ある公民館は人に紹介しやすい。」を念頭に「人間の感情を動かすような企画」にするにはどうすればよいのかをグループで考えました。

限られた時間で出されるアイデアですから、どうしても力フェなどありがちな方向に流れてしまうのですが、年代や立場も異なる、それぞれが抱える事情も様々なメンバーとの情報交換は刺激になり、とても参考になりました。

地域の人は宝。職員は何かが得意じやなくとも、愛があればよい。



職員自身が人生を楽しんでいる、人を巻き込んでいる公民館が強い。

「統計では、公民館を利用したことがある人は全体の2%で、残り98%は公民館を利用したことがない。つまり、伸びしろが大きい！」というわさびちゃんのまわりました。つまり、伸びしろが大きい！」というわさびちゃんのために、納得のグループワークとなりました。





県内各地から、公民館の館長や職員、県公連役員がかながわ県民センターに集まり、5月31日（金）に研修会を開催しました。今年の講師は、折原守氏で、元文部科学省の社会教育課長を務められた方です。

冒頭、入庁から携わってきた業務を振り返りつつ、ホワイトボードに三角形を描きながら、三権分立の中で、教育委員会や公民館はどういう位置づけになるのかを教えてくださいました。

これまで、このような切り口で社会教育をとらえたことがなかつたので、新鮮に感じました。

心がけていることは、いつも幸せだと思うようにしているという折原氏。ビールが大好きだそうで、「今日はビールがうまい」とか、「今日は横浜に来られてよかつた」とか、口に出して言うようにしていると、段々と幸せだと思えるようになっていくと、楽しそうにお話しされていました。

ウェルビーリングは、瞬間的なハッピーよりもっと持続的で、かつ身体的・社会的にも良好な状態のこと、文化もウェルビーリングに深く関係しているそうです。



▲折原氏による三権分立のお話

令和6年度 公民館館長・職員等研修会
地域住民のウェルビーリングの実現に資する公民館
～人づくりと人生の充実。今こそ公民館の出番です～
講師 公益財団法人 日本レクリエーション協会 常務理事
折原 守 氏

公民館の歴史を紐解くと、戦後、日本独自のものとして生まれたそうです。焼け野原からの復興を目指し、専門機関ではなく、住民とともに地域を立て直すという明確な目的があったといいます。学習、産業、生活すべての課題を担い、公民館に行けば何でも学べる現代のコンビニのような感覚の施設でしたが、時代が進むにつれて、学びを公民館に求める人が少なくなっています。地域差や個人差が広がり、地域の共通課題もなくなり、今、公民館の役割が不明確になつているとされています。改めて、公民館の役割とは何か、社会が変わつてもなぜ未だに公民館が残つているのか考えてほしいとの講師からの問いは、とても重いものだと感じました。人生は学びとともにあり、大人に向けた教育ができ、大人であります。改めて、公民館の役割続くための学びを提供するのが公民館の役割だそうですが、永年にわたり、公民館活動の振興と地域社会の発展に貢献してこられたことに深く敬意を表すとともに、心からお祝い申し上げます。

【優良職員表彰】

青木 信二 氏

(前厚木市立森の里公民館

地区館長)

【永年勤続職員表彰】

島崎 京子 氏

(相模原市立東林公民館)

山本 静昭 氏
(相模原市立麻溝公民館)

(公民館経営・研修部会)

(県公連事務局)

**令和6年度全国公民館連合会表彰
被表彰者の紹介**

令和6年度 館長・公民館運営審議会委員等研修会 「地域住民のウェルビーイングの実現に向けて 今、公民館が果たすべき役割とは」

10月31日（木）、箱根町仙石原文化センターで開催しました。研修会には、77名の参加がありました。



【人権ワークショップ】
「誰もがいきいきと暮らせるまちを目指して（外国籍県民の人権）」
神奈川県教育委員会生涯学習課
主幹兼社会教育主事
品田 博行 氏

外国人籍県民の
人権について考
えることを通し
て、公民館関係
者として必要と
される人権感覚
を身につけるこ
とをねらいとして実施されました。
外国人など言葉の通じ合わない方とのコミュニケーションの難

続いて、「神奈川県に暮らす外国人に関するクイズ」では、クイズへの回答をとおして現状を学び、「外国人にわかりやすく情報を伝えるためには」では、グループで『やさしい日本語』を使用した文章に書き換えるワークをとおして、外国人への情報伝達にかかる配慮を考えました。

意識していくなかつたことを課題として捉えることができ有意義だつたといつた意見からも、ワークによって気づけたことも多かつたのではないか。』

（参加者の感想から）

やさしい日本語を意識し、いつも「地域みんなでつくつていくもの」ということをあらためて確認することができました。その後、社会教育施設が果たすべき役割やこれから課題についての講義が展開されました。「公民館の役割」については、国の教育振興基本計画等を根拠に、「社会的包摂の実現」「地域コミュニティづくり」「地域課題の解決」「子ども居場所」「住民相互の学び合いと交流」「関連施設の施策」「民間企業との連携」などがヒントとなることや、公民館は、住民の意見を聞きながら運営していくことが大切であることを学ぶことができました。

面白かったので大人数の講座があるときに真似したい。最後に公民館事業の参考となる事例の紹介がありました。子ど

しさを体験するアイスブレーキングは、言葉を使ってコミュニケーションできない不便さを体感する時間となりました。

◆講演「地域のウェルビーイングの実現に向けて、今、公民館が果たすべき役割とは」

青山学院大学 教育人間科学部
教育学科 教授 山本 珠美 氏



（参加者の感想から）

- ・自分のこれまでの業務を振り返り、新たな気持ちでがんばらねばと思いました。
- ・これから公民館の方向性のヒントをいただきました。公民館の特色を十分に生かして、地域住民が楽しく進んで、地域住民ができるようにしたいと思思います。
- ・「ステキな公民館にはステキな人がいる」という言葉にパワーをもらいました。いろいろな事例勉強になりました。



第66回神奈川県公民館大会

テーマ「人生100年時代！」

ウェルビーイングの向上を目指した
公民館活動について」

公民館活動について」

【職員等功績表彰】敬称略
船津 真生(川崎市中原市民館)
高橋 浩(相模原市立星が丘公民館)

【永年勤続表彰】敬称略

松田教授からは、よりよいつな

がりづくりをするためには、住民

の楽しい会話が生まれるような、

工夫や配慮、気遣いが必要だとい

う話がありました。

そこで紹介されたのが『等話』

です。住民同士が『平等な会話』

を意識することで、会話が弾み、

議論が深まるということです。公

民館に直接集まる学習活動の基盤

は、人と人がより良い関係をつ

くる会話の学習であるということ

で、講演の最後は、参加者全員で

『等話』を実際に体験しました。

◆基調講演◆「等話(とうわ)で公民館活動を
さらに生き生きと

尚絅学院大学教授 松田道雄氏



◆「等話(とうわ)で公民館活動を
さらに生き生きと

◇開催日 令和7年1月24日(金)
◇会場 寒川町民センター

第66回神奈川県公民館大会は、
 自然豊かで歴史ある寒川町にて、
 公民館関係者139名が参加し、開催
 されました。

講演やパネルディスカッション
 では、今回の講師である松田教授
 より御提案いただいた『等話』を
 用いて、参加者全員で今後の公民
 館活動について学びを深める大会
 となりました。

◆大会式典・表彰式

県公連 夏井会長、寒川町教育委

員会大川教育長による主催者挨拶
 の後、来賓である神奈川県教育委
 員会教育局 信太生涯学習部長か
 らご祝辞をいただきました。また
 中教育事務所の福島所長に来賓
 として御臨席賜りました。

○神奈川県公民館連絡協議会表彰
【優良公民館表彰】

相模原市立相模湖公民館
 相模原市立藤野中央公民館
 平塚市立大野公民館



▲ 表彰式の様子 ステージ上の看板は地元の
小・中学生の手作り

田浪 由紀子(川崎市宮前市民館)
 高橋 浩(相模原市立星が丘公民館)
 川勝 裕子(藤沢市立善行公民館)
 河野 公美(藤沢市立明治公民館)
 善波 七保美(藤沢市立辻堂公民館)
 原 裕子(藤沢市立辻堂公民館)
 保子 靖子(藤沢市立鶴沼公民館)
 石原 久美子(秦野市立渡沢公民館)
 角田 真由美(綾瀬市立南部ふれあい会館)
 佐々木 豊(秦野市立上公民館)
 粕谷 久美子(秦野市立渡沢公民館)
 森川 和代(寒川町南部公民館)
 熊岡 清至(寒川町南部公民館)

県公連 夏井会長、寒川町教育委

◆パネルディスカッション◆
 「人と人との学びでつなぐ寒川の公民館活動について」

『つながりづくり』が今回のテ

ーマ。パネリストからは、寒川町
 の紹介や各公民館事業の説明があ
 りました。子どもや地域住民が主
 体となり、『つながりづくり』を醸
 成している各館の取組事例には、
 今後の公民館事業のヒントが多く
 詰まっています。

最後にコーディネーターの松田
 教授より、『等話』による話し合いが
 急遽提案され、活発な意見交流が
 参加者全員でなされました。

◆パネリスト
 コーディネーター
 松田道雄氏
 別府拓自氏
 三堀良則氏
 渡辺昭浩氏
 林博之氏
 山口明伸氏
 星さおり氏
 北部公民館生涯学習推進員
 町民センター事業責任者
 だがしや楽校出店者

(大会部会)

等話の心がけ 5か条
 1 今、目の前の人との出会いに感謝する。
 2 お互いの話す時間が平等になるよう、心がける。
 3 自己完結せず、短く話して、問い合わせる。
 4 相手の話に耳を傾け、返答し、短く話して、
 また問い合わせる。
 5 この場で生まれる話を、ともに作ろうと心がける。



▲参加者全員で「等話」を体験

**第46回全国公民館研究集会・
第64回関東甲信越静公民館
研究大会新潟大会**

全国公民館研究集会・関プロ研究大会は令和6年11月7・8日新潟県上越市で開催されました。テーマは「公民館のチカラ」未来につなぐ、未来をつくる公民館

全体会は上越文化会館、分科会は5会場で開催されました。全体で531名の参加申し込みがあり、神奈川県からも15名が参加しました。



基調講演は、千葉大学名誉教授の長澤成次氏による公民館の原点と法制度を確かめ市民と職員との学び合いとつながりについての講演。その後、長澤先生と地域で活動される角野仁美司山園美

一日目の全体会の全国公民館連合会表彰で神奈川県から優良職員表彰を前厚木市立森の里公民館地区館長青木信二氏が受賞されました。



全体会・分科会に参加し、共に言えることは、都市型の公民館・地方の公民館、公民館の規模にかわらず、利用者の現状は固定化・高齢化している。それを打破するためには、公民館が学びの楽しい場であることを子どもの頃に経験すると、その方が戻ってきて公民館のチカラになっている。併せて現在の利用者との世代間交流や地域課題解決につながる事業により、公民館が活性化するということを改めて確認できました大会でした。(県公連会長 夏井 美幸)

(1) 事業のねらい
・ 公民館としては利用者や事業参加者の固定化、高齢化が課題となっている。
・ 地域コミュニケーションの希薄さや世代間交流の場が少ないなどの課題がある。

2 (3) 星が丘地区の現状
・ 地域コミュニティの希薄さや世代間交流の場が少ないなどの課題がある。
・ 事業の内容
・ 公民館としての利用者や事業参加者の固定化、高齢化が課題となっている。
・ 公民館が地域住民のエンパワーメントを推進する取り組みの一環として、地域住民が持つ様々な知識や経験等をいかす場を提供することを通して、住民が積極的に関わることを支えていきたいと考える。

氏による「私たちの未来の公民館」のトークセッション。会場から感想やあなたが考える未来の公民館を二次元バーコードでアンケートを取り、会場と一緒にしたセッションでした。

二日目の分科会では、相模原市立星が丘公民館 高橋浩氏・坂庭京氏が「地域住民のもつエンパワーメントをいかす公民館の役割」について事例発表されました。住民が公民館事業に参加いただける方法、地域人材を発掘、事業の効果的な広報など、参加者にも興味深い素晴らしい内容の発表でした。

全体会・分科会に参加し、共に言えることは、都市型の公民館・地方の公民館、公民館の規模にかわらず、利用者の現状は固定化・高齢化している。それを打破するためには、公民館が学びの楽しい場であることを子どもの頃に経験すると、その方が戻ってきて公民館のチカラになっている。併せて現在の利用者との世代間交流や地域課題解決につながる事業により、公民館が活性化するということを改めて確認できました大会でした。(県公連会長 夏井 美幸)

**〈第4分科会 相模原市立星が丘
公民館 発表内容(抜粋)〉**

1 (1) 相模原市の概要

・ 県北部に位置し、人口は70万人を超える。(政令指定都市)

・ 6つの鉄道路線や圏央道・中央自動車道のインターチェンジ

があり、リニア中央新幹線の新駅設置を見据えた橋本駅周辺等で、新たにまちづくりを検討している。

・ 市北部の緑区を中心に水源地域や豊かな森林地帯が広がるなど、都市と自然が共存している。

・ 相模原市の公民館の状況

・ 32の公民館があり、そのほとんどで専門部と言われる住民組織が事業の企画運営を中心的に担っている。

・ 中央館を置かず、地区館並列制の組織となっている。

3
ア. 自主企画提案事業
・ 企画を公募し、地域住民が培った知識や技能等を地域に還元する事業で、住民自らが講師となり事業を実施。
イ. ポスターの描き方教室
・ 市内美術大学の学生が講師となり、小学生を指導していただいた。専門知識を子どもたちに伝えることで、大学生の持つ力を地域貢献にいかすことができた。
ウ. 夏休み自習室
・ 高校生が自分の学習成果をいかしながら、小学生の学習を見守った。特に教員志望の生徒には貴重な経験になった。
成績と今後の展望
・ 今回の事例を通して新たなコミュニケーションが形成され、若者世代の地域活動への参画ができた。公民館職員は、地域住民の声に耳を傾け、寄り添うことが大切だと考える。今後も地域住民がもつてている力をいかし合い、「参加できる」「協力できる」「参画できる」という「うまくいく」良いかたと想える場を提供していきたい。

り、地域課題の解決につながるような事業を開発する。

ア. 具体的な内容
・ 企画を公募し、地域住民が培った知識や技能等を地域に還元する事業で、住民自らが講師となり事業を実施。
イ. ポスターの描き方教室
・ 市内美術大学の学生が講師となり、小学生を指導していただいた。専門知識を子どもたちに伝えることで、大学生の持つ力を地域貢献にいかすことができた。
ウ. 夏休み自習室
・ 高校生が自分の学習成果をいかしながら、小学生の学習を見守った。特に教員志望の生徒には貴重な経験になった。
成績と今後の展望
・ 今回の事例を通して新たなコミュニケーションが形成され、若者世代の地域活動への参画ができた。公民館職員は、地域住民の声に耳を傾け、寄り添うことが大切だと考える。今後も地域住民がもつてている力をいかし合い、「参加できる」「協力できる」「参画できる」という「うまくいく」良いかたと想える場を提供していきたい。

ア. 具体的な内容
・ 企画を公募し、地域住民が培った知識や技能等を地域に還元する事業で、住民自らが講師となり事業を実施。
イ. ポスターの描き方教室
・ 市内美術大学の学生が講師となり、小学生を指導していただいた。専門知識を子どもたちに伝えることで、大学生の持つ力を地域貢献にいかすことができた。
ウ. 夏休み自習室
・ 高校生が自分の学習成果をいかしながら、小学生の学習を見守った。特に教員志望の生徒には貴重な経験になった。
成績と今後の展望
・ 今回の事例を通して新たなコミュニケーションが形成され、若者世代の地域活動への参画ができた。公民館職員は、地域住民の声に耳を傾け、寄り添うことが大切だと考える。今後も地域住民がもつてている力をいかし合い、「参加できる」「協力できる」「参画できる」という「うまくいく」良いかたと想える場を提供していきたい。

文部科学省優良公民館表彰 被表彰館の紹介

ともに、地域の絆づくりにつながっています。

(主事 鈴木 隆玄)

平塚市立富士見公民館

富士見地区は、市の南西に位置し、JR平塚駅から近いこの地に住宅が立ち並び、1万5千人が暮らしています。また、教育機関も充実しており、小・中学校のみならず、県立高等学校、県立大学校、専門学校があり、それぞれが公民館との強いつながりをもつています。

◆学生と教員が教えてくれる・親子で学ぶ！冬の感染対策講座

富士見地区内にある県立平塚看護学校の学生と教員が運営を行う講座。講師の学生は成果発表の場、参加者は知識や技術を得ることができ、互いが「学び合い、学び会う」場となっています。

◆生徒や学生が運営に携わる・富士見公民館ふれあいまつり

富士見公民館ふれあいまつりでは、地域の県立平塚看護専門学校が運営に携わっています。また、地元中学生がボランティアとして、芸能発表の司会を地域の方と一緒に行うなど、生徒や学生が地域をつなぐ役割を担っています。学校や組織、年代を超えて、運営側も参加者側も学びを得ると



▲富士見地区児童による太鼓演奏

平塚市立吉沢公民館

吉沢公民館は平塚市の西部に位置し、市街地に近接しながらも日本の原風景ともいえる美しい里地里山の景色が広がる場所にあり、地域団体の活動場所として定着しています。

◆七夕飾りの掲出

毎年7月上旬に開催される平塚市最大のイベント「湘南ひらつか七夕まつり」にあわせて、公民館屋外スペースに約1週間七夕飾りを掲出。館内も多くの飾りで装飾しています。制作には、公民館運営委員やOBで約2か月かけて行っています。また、地域団体や公民館利用団体にも飾りの制作を依頼し、小中学生や来館者には登録等に願い事やその年の飾りのテーマに合わせた絵を描いてもらっています。竹切りや櫓の組立など大掛かりな掲出作業は、自治会に



▲吉沢ふれあい夏まつり

相模原市立大沢公民館

75年を迎える大沢公民館では、地域の学びの拠点であることを常に意識し、公民館において学び始めるきっかけづくりや仲間と繋がりながら、楽しく学び、学んだことを互いに共有し合い、更にこれから的人生に活かしていくようになります。誰もが気軽に利用できる公民館を目指しています。

◆こども参加型モデル事業



▲親子全力クラブ「さつま芋収穫」



▲「絵本の読み聞かせ」の世界へ♪

○「親子全力クラブ」（子ども体験活動の充実）

全面協力していただくなど、制作から掲出まで地域ぐるみで行っています。吉沢地区にとつても一大イベントになっています。

◆吉沢ふれあい夏まつり

公民館全面を使う自治会主催の一大イベント「ふれあい夏まつり」。盆踊りと模擬店を基本に、施設内容は地域団体による実行委員会で検討しています。中学生が総合学習の発表の場として参加するなど、さまざまな世代が集う場になっています。

(主事 渡部 亮)

○「絵本のひろば」（家庭教育支援）

地域在住の絵本セラピストを招いて読み聞かせ会を開催し、季節に合わせて絵本の題材を選び、絵本の場面に合わせて、ピアノの音色も加わえた読み聞かせを行いました。また、季節にちなんだ工作を実施したことにより、母親だけでなく、父親、祖父母等家族の参加が増加し、家庭教育支援や世代間交流の一助となっています。

(主事 天羽 道子)

○「親子全力クラブ」（子ども体験活動の充実）

親と子による、親と子のための絆を深めることを目的にした事業です。継続した全10回のログラムで構成されており、SDGsを意識したさつま芋の苗植えから収穫、調理して食することや参加者が企画運営する夕涼み会等を実施するなど、親子が全力で学び、楽しむ機会になるとともに、地域住民の企画力向上や地域社会の担い手の育成の一助になっています。

わが館では…

厚木市立睦合西公民館

◎厚木市の公民館概要

厚木市の公民館は15の公民館と1の分館があり、基本的には15の地区自治会連絡協議会の区域ごとに1館を配置しています。

厚木市の公民館の特徴として、社会教育施設としてだけではなく、住民票など諸証明の発行や各種申請、届出等の本庁への取次ぎなど「地域の市役所」としての機能や災害時には指定緊急避難場所としての機能をもちあわせています。

◎それではわが館、睦合西公民館をご紹介しましよう。

◆睦合西公民館は、厚木市のほぼ中央の国道412号沿いに位置し、平成21年4月に睦合南公民館から分離独立いたしました。及

川地区と林地区を流れる小鮎川と荻野川の流域は、緑豊かな風景が広がり自然環境に恵まれています。

◆公民館の中には、地域の方々の作品が展示できる素敵なギャラリーがあります。そこには四季を彩る写真、習字、絵手紙、水彩画等が1年通して展示されます。また、当地区自慢の郷



▲睦合西公民館まつり



▲林中学校美術部のみなさん

◆もう一つの特徴としては、人工芝が全面に敷かれた中庭があることです。夏にはこどもたちが鮎のかみ取りやプールで水遊びなどをしながら、楽しんでいます。

◆次に、わが館の学級・講座の一部をご紹介します。

◆お年寄りに人気な『友懇塾』があります。ミニ講演、ミニ体操、ミニ散策を行う伝統的行事となっています。地域福祉の『大事さ』の一面をのぞかせております。

◎最後にわが思う

令和5年3月1日に、『防犯活動地区』を宣言し、安心・安全なまちづくりの更なる推進に努めています。いつ起ころかわからない災害、災害に強い地域づくり、少子高齢化社会に生きる、お隣同士の助け合い等、これからもいろいろな課題が山積してまいります。されど私の思いは、地域の皆様に支えられ、老いも若きもコミュニティ笑い溢れるサロン『和以為尊（わをもつてとうとしとなす）』これぞ公民館と思っております。若人は『夢を』、熟年には『活力を』、小さなこどもたちやお年寄りには『安らぎを』与え続けていきたいと思っています。

(地区館長 中野和辰)

土芸能である国指定重要無形民俗文化財「相模人形芝居」、「座」の人形の展示。昔から伝えられている凧等文化芸能の粹を集めた作品が展示されます。

◆ロビーには、季節を感じさせるひな人形、五月人形、クリスマスツリーナーなど文化振興会等団体による展示もされ、公民館まつりの時には、窓ガラスに林中学校美術部のみなさんによるウインドウアートが描かれ、来館される方々のフォトスポットとなるなど、憩いの場所となっています。

◎次に、わが館の施設をご紹介します。

◆1階には、体育室があり、体育振興会による気軽に参加し、楽しむことができるニュースボーカン等のイベントや、公民館まつりでの芸能発表会、青少年健

全育成会が主催する地域の高等学校・中学校合同の吹奏楽コンサートなどが行われています。



しては、プロ野球現役バッティングピッチャー＆スコアラーから野球の極意を学ぶ『親子野球教室』があります。全てはここがから始まる。夢を持たせるのが大人の役目ではないかと感じております。

サークル紹介

『いきいきシニア伊勢原まつり』

伊勢原市立中央公民館

市教育委員会が平成9年に実施した「ボランティアリーダー養成講座」から「いせはら観光ボランティアガイド協会(観ボラ)」ができました。そして観ボラの有志による立ち上げられたのが「いきいきシニア伊勢原まつり」です。その協会の活動としてのボランティア協会は、甲冑隊、学ボラ、甲冑隊の活動拠点は、中央公民館であり、養成講座から実践としてのボランティアまでが一貫して行われます。さらに、その事業の多くが伊勢原市の市民協働事業として実施しているのが特徴です。(伊勢原南公民館館長 端山 清)



▲伊勢原手作り甲冑隊



▲市立山王中学校吹奏楽部

『コール・カワセミ』

愛川町半原公民館

仲間が一緒に歌を楽しむ合唱団です。歌の題名は「コール・カワセミ」。歌詞は、子供たちが歌う「童謡」を中心とした内容です。主に、半原公民館で定期的に開催される「まつり」などで活動しています。

この講座の一環として、「いきいきシニア伊勢原まつり」が、中央公民館展示ホールで開催されました。ボラの共催で行われ、甲冑隊も地元の元ゆかりの武将をテーマにした芝居を上演しました。この講座の一部として、「相模五人の武将」という寸劇で観客を喜ばせました。

甲冑隊は、ボール紙製の手作り甲冑による観光道灌まりへの参加を目的に始められ、市内外へのイベントにも協力し、平成25年には「観光による地域活性化部門」で「かながわ観光大賞」を受賞しました。

学ボラは、養成講座を市教員会から引き継ぎ、今年も第20期回の「市民大学」を開催しました。学ボラは、養成講座を市教員会から引き継ぎ、今年も第20期回の「市民大学」を開催しました。



▲ラビンプラザまつりでの発表の様子

いきいきシニア伊勢原まつりの発表でした。最終プログラムのお楽しみ文化芸能発表には、例年地元ゆかりの嘶家や歌手が招かれています。今年は地元をテーマに長年作詞をしていい歌の小倉恵子さんによる演歌と東海大学出身で講談「太田道灌」の熱演がありました。協会理事・事務局長の宝井琴星ささきさんによる講談、「太田道灌」の熱演があげられます。

の発表でした。最も印象的なのは、例年地元ゆかりの嘶家や歌手が招かれています。今年は地元をテーマに長年作詞をしていい歌の小倉恵子さんによる演歌と東海大学出身で講談「太田道灌」の熱演がありました。協会理事・事務局長の宝井琴星ささきさんによる講談、「太田道灌」の熱演があげられます。

の発表でした。最も印象的なのは、例年地元ゆかりの嘶家や歌手が招かれています。今年は地元をテーマに長年作詞をしていい歌の小倉恵子さんによる演歌と東海大学出身で講談「太田道灌」の熱演があげられます。

の発表でした。最も印象的なのは、例年地元ゆかりの嘶家や歌手が招かれています。今年は地元をテーマに長年作詞をしていい歌の小倉恵子さんによる演歌と東海大学出身で講談「太田道灌」の熱演があげられます。

【お知らせ】令和7年度総会(予定)

○日時 令和7年5月30日(金)

午後1時開会

○会場 横浜市神奈川区鶴屋町2丁目24-12

* 同日開催の「館長職員等研修会」は、オンライン(Zoom)併用開催の予定です。

編集後記

「読みやすく、皆さんに読んでもらえる紙面づくり」を意識して総務・広報部会のメンバー全員で編集に当たってきました。今回は全面カラー刷りで、研修や大会の様子がよく伝わると思います。ぜひ御一読いただけますと幸いです。



公益社団法人 全国公民館連合会

2024年度 (2024年5月1日午後4時～2025年5月1日午後4時)

公民館総合補償制度

本制度は、公益社団法人全国公民館連合会(全公連)の制度です。市町村の公民館および自治公民館、また公民館に準ずるものとして全公連が加入を認めたその他の施設等は、名称を問わずに加入いただけます。指定管理者制度を導入された施設もご加入いただけます。

3つの補償で公民館活動をサポート

1. 行事傷害補償

【災害補償保険(公民館災害補償特約、熱中症危険補償特約)+見舞金制度】

保険

- 公民館行事参加者のケガを補償
- 公民館利用者のケガを補償
- 行事往復途上のケガを補償
- 行事の事前練習や事前準備、後片付けでのケガを補償
- 食中毒や熱中症を補償

見舞金制度

- 疾病や特定傷害に、疾病死亡弔慰金、疾病入院見舞金をお支払いします。
- 特定災害による損害に、特定災害見舞金をお支払いします。

【補償例】



●バレーボール大会参加者が転倒して負傷。

2. 賠償責任補償

【賠償責任保険(施設所有管理者特約、昇降機特約)】

保険

- 公民館の施設・設備等*の欠陥や業務運営のミスにより、第三者にケガをさせたり、財物を損壊したことにより、公民館が法律上の賠償責任を負担しなければならない場合に補償

*公民館が所有、使用または管理する財物への賠償事故などは対象なりません。

*施設にある昇降機(エレベーター、エスカレーター)の所有、使用、管理に起因する賠償責任も含みます。

【補償例】



●テントの張り方が悪く風で飛ばされ、行事来場者の車を破損。

3. 職員災害補償

【災害総合保険(就業中のみの危険補償特約、入院保険金支払限度日数変更特約(支払限度日数180日))+見舞金制度】

保険

- 公民館事業や業務に携わる方の公民館業務中のケガを補償

見舞金制度

- 公民館事業や業務に携わる方の病気や特定傷害、業務外のケガ、業務中の地震によるケガに死亡弔慰金や入院見舞金をお支払いします。

【補償例】



●職員が業務中に脚立から転落して負傷。

公民館総合補償制度の特長

(1) 補償範囲や対象者が広い、公民館専用の制度です。

●全公連が運営する「見舞金制度」に「保険」を組み合わせた公民館や類似公民館の専用の制度で、安心して公民館活動を行っていただけるよう幅広い補償になっています。

★行事傷害補償制度のここがおすすめ★

- 日本国内であれば行事の場所は問いません。※別に定める危険な運動中等は対象外です。
- 行事参加者や利用者の居住地は問いません。
- 公民館公認のサークル活動参加者や有償・無償を問わず公民館ボランティアや講師も補償します。
- 公民館が他の団体等の行事に派遣する行事の参加者も補償します。
- 宿泊を伴う行事も対象です。

(2) 年1回の手続きで安心です。

●年1回の手続きで年間の主催、共催行事が対象になり、個別の行事の通知は不要です。うっかりして保険の手配を忘れる心配がありません。

(3) 挂金の割引制度もあります。

- 同一市町村内でも10館以上まとめて加入されると、行事傷害補償制度掛金に割引が適用できます。
- 職員災害補償の保険料には、団体割引25%、過去の損害率による割引15%を適用しています。

このご案内は、本制度の概要を説明したものです。詳しい内容につきましては『2024年度版マニュアル 公民館総合補償制度の手引き』をご覧ください。
また、本制度全般のお問い合わせ、資料請求等は、エコー総合補償サービスまたは損保ジャパンまでお寄せください。

■引受け保険会社

損害保険ジャパン株式会社

公務文教営業部 文教室

〒160-8338 東京都新宿区西新宿1-26-1

TEL 03-3349-4679 FAX 03-3348-0238

(受付時間:平日9:00～17:00)

■取扱代理店(お問い合わせ・資料請求先)

エコー総合補償サービス株式会社

〒101-0047 東京都千代田区内神田2-6-9

TEL : 0120-636-717(通話料無料)

FAX : 0120-226-916(通話料無料)